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“干冰”对于大部分人来说，还是停留在舞台效果层面的理解，也许有的人知道干冰可以作
为电视剧里的道具，有的人知道干冰可以做出冰淇淋，但很少有人知道，干冰还可以作为一种
绿色的清洁原材料，用于清洗玻璃等器具，不仅没有污染，还非常干净。这个潜在的市场被来
自大连工业大学机械学院材料成型及控制工程专业的马一鸣做到了，他和四位小伙伴创立了
“全自动绿色化学清洗系统”，决心将这种绿色环保的新能源清洗方式推广到全国各地。
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无污染 不用二次清洗
大学生研发自动干冰清洗系统

无污染不用二次清洗
成本比纯水便宜将近一倍

谈起选择“干冰”作为清洁的新能源
材料，马一鸣表示，干冰清洁的优势比普
通的清洁方式好处可不是一两点。“首先，
干冰清洗没有污染，正常来说，我们需要
用水进行清洗，那肯定就浪费水资源的，
但干冰是固态的，二氧化碳可以从空气中
直接提取过来，所以相当于没有造成环境
污染。”

其次，干冰清洗不需要二次处理，
“正常来说，我们清洗完了实验废液是不
可以直接排放到环境中的，会对环境造
成污染，所以就需要一个二次处理的过
程，但是干冰清洗都不用，它会产生 600
倍的自身膨胀力，会把脏东西从玻璃器
表面剥离下来，清洗掉的东西是以固体
的形式存在由离子树脂交换板为材料的

一个吸附板上。而且，使用干冰清洗，只
需要一遍即可清洗完成，如果是普通的
清洗方式则可能需要洗涤、润洗等多个
步骤。”

最后，马一鸣认为干冰清洗的最大优
势就是节约成本。“固态干冰会比纯水便
宜将近一倍，也就是说我们清洗大量的化
学仪器的时候，如果用干冰清洗会为我们
节约很大的一笔费用。”

“干冰可以直接从工艺中汲取，并不
需要很复杂的加工以及处理，非常容易获
取。”马一鸣解释道，“并且获取干冰的设
备非常低廉，但普通的清洗方式无论是蒸
馏水还是等离子水的设备都比较昂贵，并
且要求的环境比较苛刻，这是干冰作为原
材料最大的一个优势。”

解决清洗玻璃仪器冻手难题
他带头研究自动化清洗系统

团队的带头人马一鸣是来自大连工
业大学机械学院材料成型及控制工程专
业的一名大四学生，在这个绿色清洗项目
中主要负责设备整体的设计和研发工
作。校园中的马一鸣就是一个热衷于创
新研发的“专利家”，他个人拥有 12 项专
利，参加过全国多个创新大赛，并且多次
获奖。此次的“全自动绿色化学清洗系
统”也是沈阳“星汇杯”创新创业大赛的获
奖项目。

说到选择“绿色清洁”作为创业方向，
马一鸣说这还要源于他的一位学医的朋
友。“我的朋友曾经跟我说过，冬天洗玻璃
仪器非常冻手，并且很容易划伤自己，当
时我就想，如果能做一个自动化的清洗设
备，就会非常方便了。”

之后，马一鸣又考虑到清洗设备利用

到水资源，一定会造成环境污染和浪费，
最终通过调查资料发现，干冰清洗是一个
非常好的方向，但是国内却极少有人在
用，甚至很少有人将这种新能源应用于化
学清洗上。

“我们发现中国几乎没有针对新能源
清洗这方面商业开发的，所以觉得这应该
是一个非常好的商业契机，因为现存的化
学清洗方式都是利用水或者是液体作为
介质，对玻璃进行清洗。这种传统方式不
仅浪费水资源还会产生二次污染，那么我
们利用干冰进行清洗，就可以完全杜绝这
一点，并且简化清洁步骤，还有着非常大
的优势。”马一鸣认为，目前在国内做有关
绿色清洗的人本来就不多，这其中做化学
清洗的人更是少之又少，选择这个方向也
可以减少一部分竞争。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 李那
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定位制药企业、医院、科研院所
采取上门、试用服务等模式

在涉及这个“全自动绿色化学清洗
系统”的过程中，马一鸣和团队们还是
遇到了不少困难。其中最难的是可以
借鉴的成功案例太少了。“我们遇到的
最大问题就是国内做干冰清洗的人太
少了，而且在干冰清洗里面做化工方面
的更是少之又少，”马一鸣无奈地说道，

“因此，我们可参考的文献或是论文都
很少，很多东西都是我们团队一点点研
究讨论出来的。”

当然，这其中还有一个重要的问题
就是作为一个创业初期的团队，没有足
够的资金支持也是一件非常难的事情。

“其实，这个问题到现在来说也没有很好
地解决，我们也是尽量先把产品做得完

美，当然如果哪个投资人对这个项目很
感兴趣的话，也可以深度探讨一下。”

对于未来的发展方向，马一鸣和团
队们的定位主要是制药企业、三甲医院、
科研院所，以及与化工行业相关的大学
等。“我们主要是药厂以及实验室为初步
的市场定位，采用干冰清洗这种方式从
而实现环保无污染，”马一鸣说，“我们主
要定位于医药、化工的中端行业，并不涉
足于高端，也不涉足于低端。”

未来，团队将采取上门服务、代清洗
服务、试用服务等模式进行模块化、定制
化销售，不断扩大市场，让市场逐渐了
解、接纳、依赖这种全自动绿色化学清洗
系统。

好团队比好项目更重要
市场比技术更重要

目前，马一鸣的团队刚刚成立公司，
发展还处于萌芽期，这时期他们计划主
要通过接收订单→代工厂→试点（各大
高校）→回收资金的方式，进行公司初期
的发展和运行。“等到稳定期后，公司会
将市场进一步扩大为全国，同时继续创
新和完善产品的性能，将大量的资金投
入研发，同时将业务扩展到废液回收处
理方面，使公司具有持久的市场竞争力，
从而将企业的品牌推向国际。”

回顾自己和同学们的创业历程，虽
然目前还处于创业初期，但是马一鸣认
为作为一名创业者，最重要的就是要有
一个好的团队。“我觉得一个好的团队

比一个好的项目更重要，”马一鸣说，
“在创业之前一定要对自己的产品有一
个准确的定位，就是要找准自己的客户
群，如果从技术层面进行创业的话，那
么市场要比技术要重要，一定要避免

‘闭门造车’。”
目前，“全自动绿色化学清洗系统”

整机当中的核心部分已经制作完成，未
来，马一鸣将和团队采用定制化服务吸
引客户群。“我们会根据客户的需求，进
行定制、设计以及产品批量化生产的专
业模式，希望这种绿色、环保的清洁方式
能够被更多人接受，我们也有信心将自
己的产品推广到全国、甚至国际市场。”

马一鸣团队开发的全自动绿色化学清洗系统。

马一鸣在为“全自动绿色化学清洗系统”做融资路演。 本人供图


